

Guatemala, Centroamérica

17 de agosto de 2025

Número 2291



17° Foro Nacional de Vivienda: "Impactar desde la raíz" busca soluciones integrales al déficit habitacional en Guatemala

Sunrise Run: Puerto Barrios se prepara para recibir una carrera premium



Últimas noticias
Consulado e INGUAT promueven el turismo hacia Guatemala en Orlando, EE. UU.





Consulado e INGUAT promueven el turismo hacia Guatemala en Orlando, EE. UU.

La promoción de Guatemala como destino turístico a nivel internacional continúa por parte del Instituto Guatemalteco de Turismo (INGUAT).

En esta ocasión, el Consulado General de Guatemala en Miami, Florida, Estados Unidos, en colaboración con el INGUAT y con el apoyo de Spirit Airlines, efectuó una actividad para promover a Guatemala como destino turístico y de negocios en la ciudad de Orlando, Florida.

La delegación guatemalteca participó en una rueda de negocios con agencias de viajes del centro de Florida y empresarios del sector turístico, con el objetivo de fortalecer los lazos comerciales y fomentar la inversión en el sector turístico del país.

Esta es una de las herramientas de promoción que se promueven para lograr más visitas internacionales.



Durante el evento, Spirit Airlines presentó la conectividad aérea entre Guatemala y Estados Unidos, destacando los vuelos directos a:

- Fort Lauderdale,
- Orlando y
- Houston



La actividad concluyó con una rueda de negocios y un taller de elaboración de barriletes, donde se compartió una muestra de la rica cultura guatemalteca.

Es de recordar que en noviembre de cada año, se realiza una exposición de barriletes gigantes en Santiago Sacatepéquez y Santiago; ambos en el departamento de Sacatepéquez.

Los barriletes gigantes son elaborados con dedicación, requiriendo meses de trabajo por parte de los habitantes.

Cada barrilete de esta clase puede medir entre 5 y 22 metros, dependiendo de si se destina a exhibición o al vuelo. Utilizando papel de china, bambú y pegamento, los artesanos crean obras llenas de color y simbolismo.

Estas acciones forman parte de la diplomacia comercial impulsada por el Ministerio de Relaciones Exteriores a través de sus Consejerías Comerciales en Embajadas y Consulados, con el objetivo de posicionar a Guatemala como un destino atractivo para el turismo y los negocios.

Bantrab apoya el Training Day 2025



El Banco de los Trabajadores (BANTRAB) informó de su apoyo al Training Day 2025 que se realizará el 4 de septiembre en las instalaciones del Hotel Westin Camino Real, Guatemala, un espacio icónico que reúne comodidad y funcionalidad para encuentros empresariales.

La iniciativa responde a la necesidad de preparar a quienes lideran en Guatemala y la región para afrontar un mundo en constante cambio y alta competitividad. Bajo el lema "Moonshot", se motiva a quienes participan a pensar fuera de los límites tradicionales, apostando por ideas audaces que trasciendan lo cotidiano y generen impacto real en sus organizaciones y comunidades.

El Training Day 2025 promete ser el punto de encuentro donde quienes crecen empresarialmente, pueden romper paradigmas y diseñar el camino hacia un mañana audaz y transformador.

No dejes pasar la ocasión de inspirarte con el tema "Moonshot", vivir activaciones únicas y llevarte herramientas prácticas para potenciar tu impacto personal y profesional. Training Day 2025 es el punto de partida para quienes desean liderar el cambio y dejar huella.

Entre las oportunidades del evento, se consideran los B2B para intercambiar ideas y establecer alianzas de los diferentes sectores.

Se presentarán conferencistas internacionales.

Confirma tu asistencia y prepárate para construir el mañana junto a las mentes más innovadoras de la región. ¡Tu futuro comienza aquí!

liberal GT
somos guate

Ecosistema informativo regional



liberalgt.com



Liberal Gt



@GtLiberal

Pauta con nosotros Hp@liberalgt.com



IA en la banca guatemalteca: ¿Salto ineludible o riesgo regulatorio?

En los últimos años, la inteligencia artificial (IA) ha comenzado a transformar el panorama bancario en Guatemala. Lo que antes parecía exclusivo de grandes instituciones internacionales, hoy está presente en bancos locales y regionales, desde la automatización de servicios hasta el análisis avanzado de datos. La IA se ha convertido en un motor de innovación, capaz de personalizar productos, prevenir fraudes y agilizar procesos internos.

Las entidades financieras guatemaltecas están apostando por sistemas de IA que optimizan la atención al cliente: asistentes virtuales en aplicaciones móviles y páginas web ofrecen respuestas rápidas y personalizadas, mientras que algoritmos sofisticados analizan patrones de gasto y comportamiento para detectar irregularidades en tiempo real. La automatización de tareas administrativas y de gestión de riesgos no solo agiliza operaciones, sino que también reduce errores humanos.

El despliegue de soluciones inteligentes en la banca guatemalteca se aceleró durante la pandemia de COVID-19, cuando la demanda por servicios digitales creció de manera exponencial. Sin embargo, el interés por la IA ya se venía gestando desde mediados de la década pasada, siguiendo la tendencia global de transformación digital en el sector financiero. Actualmente, muchos bancos están en etapas de prueba piloto o expansión de sus sistemas inteligentes.

El avance es visible tanto en bancos grandes como en instituciones financieras más pequeñas y cooperativas en Guatemala. La adopción de IA se concentra en la capital y principales ciudades, donde la infraestructura tecnológica favorece el despliegue de nuevas plataformas. Sin embargo, las iniciativas más ambiciosas aspiran a extenderse a zonas rurales, buscando democratizar el acceso a servicios bancarios innovadores. También surgen interrogantes sobre el futuro laboral: aunque la automatización libera a las personas de tareas repetitivas, hace urgente la capacitación en nuevas competencias digitales y la redefinición de roles dentro de las entidades financieras.

Las razones son múltiples. Por un lado, la IA promete mejorar la eficiencia operativa y reducir costos, una ventaja crucial en mercados cada vez más competitivos. Por otro, permite ofrecer productos adaptados a las necesidades individuales de las personas usuarias, lo que aumenta la satisfacción y la fidelización. Además, la lucha contra el fraude financiero encuentra en la IA un aliado valioso para identificar operaciones sospechosas y proteger los activos de clientes y del propio banco.

La IA se utiliza para agilizar trámites, mejorar la experiencia de las personas usuarias, fortalecer la seguridad y expandir la inclusión financiera. El análisis de grandes volúmenes de datos ayuda a anticipar tendencias, segmentar mercados y diseñar productos específicos para cada segmento de la sociedad. También facilita el desarrollo de nuevos métodos de verificación de identidad y monitoreo de cuentas, contribuyendo a la transparencia y la confianza en el sector.

La integración de la inteligencia artificial en el sistema bancario guatemalteco está dando lugar a experiencias inéditas tanto para las instituciones como para las personas usuarias. El despliegue de chatbots capaces de atender consultas en tiempo real, la personalización de productos financieros y el análisis predictivo para anticipar necesidades o riesgos, ya no son prácticas reservadas a la banca global, sino una realidad creciente en Guatemala. Por ejemplo, algunos bancos han comenzado a experimentar con plataformas de asesoría virtual para inversiones y planes de ahorro que utilizan algoritmos avanzados para simular escenarios personalizados.

Sin embargo, la transformación trasciende la eficiencia operativa. El impacto social de la IA puede ser profundo: facilita la inclusión financiera al permitir segmentar mejor a la clientela y diseñar productos para emprendedores rurales, microempresas o personas sin historial crediticio tradicional. Herramientas de verificación biométrica, como el reconocimiento facial o de voz, simplifican el acceso y refuerzan la seguridad, particularmente en áreas donde la infraestructura física es limitada.

Este proceso de adopción tecnológica, aunque prometedor, requiere una visión estratégica y colaborativa. No basta con implementar algoritmos sofisticados; es fundamental invertir en capacitación para las personas trabajadoras del sector, fomentar una cultura de innovación y educar a la sociedad sobre los nuevos riesgos y beneficios. La confianza será el pilar del éxito: los bancos que logren comunicar de manera transparente cómo utilizan la IA y garanticen el respeto por la privacidad y los derechos de quienes utilizan sus servicios, se posicionarán como líderes en la transformación digital.

Por otro lado, el uso de inteligencia artificial abre la puerta a productos revolucionarios, como asistentes virtuales inteligentes, sistemas de scoring crediticio alternativo y mecanismos automatizados para la detección de lavado de dinero. La interoperabilidad entre entidades financieras también se verá favorecida, permitiendo que más personas accedan a créditos y servicios desde cualquier parte del territorio. Sin embargo, la aceleración tecnológica no debe dejar atrás a sectores vulnerables ni agudizar la brecha digital; la inclusión debe ser el eje rector de toda iniciativa.

En este contexto, la regulación tiene la misión de equilibrar innovación y protección. Los marcos legales deben evolucionar rápidamente para abordar los desafíos emergentes y garantizar que la IA se utilice siempre en beneficio de la sociedad. Establecer estándares éticos, procedimientos de auditoría y canales para la supervisión ciudadana será esencial para que la transformación digital sea sostenible y justa. Guatemala, al igual que otras economías emergentes, tiene la oportunidad de aprender de experiencias internacionales y adaptar soluciones a su realidad local; la clave estará en la cooperación entre todos los actores involucrados.



17º Foro Nacional de Vivienda: "Impactar desde la raíz" busca soluciones integrales al déficit habitacional en Guatemala

Debido al déficit habitacional que impera en Guatemala, se promueve en el 2025 el 17º Foro Nacional de Vivienda “*Impactar desde la raíz*”. Este evento se ha posicionado como el espacio de diálogo, intercambio y generación de propuestas sobre los retos y oportunidades que enfrenta el sector habitacional en Guatemala. En su décimo séptima edición, bajo el lema “Impactar desde la raíz: Soluciones al déficit habitacional”, el foro pone su mirada en las causas profundas de la crisis de vivienda que afecta a millones de personas en el país, buscando abordar el problema desde una perspectiva multidimensional y propositiva.



La metodología del foro está diseñada para propiciar el análisis profundo y el intercambio constructivo. Se llevarán a cabo conferencias magistrales, paneles temáticos, mesas redondas y espacios de networking donde personas expertas nacionales e internacionales compartirán experiencias, investigaciones y casos de éxito.

El evento se centrará en los principales factores que agravan el déficit habitacional: la pobreza multidimensional, el acceso limitado a la tierra urbana y rural, la baja inclusión financiera, la insuficiencia de políticas públicas integrales y la falta de participación ciudadana en la toma de decisiones. Además, se analizarán las nuevas tendencias en urbanismo, arquitectura sostenible, financiamiento y regulación, así como el impacto de la innovación y la tecnología en la construcción y gestión de viviendas dignas.

La participación en el foro es gratuita, pero requiere registro previo, lo que garantiza un espacio ordenado y focalizado para representantes de facultades universitarias, empresas del sector vivienda y construcción, entidades gubernamentales y otros actores relevantes.

La cita para el 17º Foro Nacional de Vivienda es el jueves 2 de octubre de 2025, en el Infinia Event Center AGEXPORT, ubicado en la Ciudad de Guatemala. Este espacio moderno y multifuncional ofrece condiciones óptimas para el desarrollo de eventos de gran envergadura, permitiendo la interacción entre cientos de personas participantes en un entorno profesional y seguro.

Guatemala enfrenta uno de los déficits habitacionales más altos de América Latina, con millones de personas viviendo en condiciones precarias, sin acceso a servicios básicos ni posibilidades de desarrollo integral. Las raíces del problema son complejas: la pobreza multidimensional limita el acceso a vivienda adecuada; la especulación y fragmentación de la tierra dificultan la planificación urbana; la baja inclusión financiera excluye a muchas familias del crédito hipotecario; y la falta de políticas públicas integrales perpetúa la informalidad y la desigualdad.

El foro se presenta, entonces, como una respuesta necesaria y urgente a este escenario, buscando incidir en la elaboración de estrategias y políticas desde las causas estructurales y no sólo desde los efectos superficiales. El objetivo principal es generar propuestas multisectoriales que contribuyan a reducir el déficit habitacional, mejorar la calidad de vida de las personas y promover una urbanización sostenible y equitativa. Se busca que todas las acciones y recomendaciones emanadas del foro sean incluyentes, viables y orientadas tanto a corto como a largo plazo.

El próximo 2 de octubre de 2025, el Infinia Event Center AGEXPORT será el epicentro de las ideas y el compromiso para impactar desde la raíz. ¡Únete al 17º Foro Nacional de Vivienda y ayudemos a construir juntos un futuro más digno para todas las personas de Guatemala!



@gtLiberal

Contáctenos: hp@liberalgt.com

Liberal Gt

Sunrise Run: Puerto Barrios se prepara para recibir una carrera premium



Puerto Barrios se vestirá de gala el próximo 19 de octubre con la llegada de Sunrise Run, una carrera premium que promete marcar un antes y un después en el turismo deportivo de Guatemala. Con rutas de 10K y 21K, el evento invita a participantes de todo el país y la región a vivir una experiencia única, combinando deporte, convivencia y desarrollo comunitario.

Sunrise Run no solo destaca por su exigencia atlética y producción técnica de alto nivel —cada detalle ha sido planeado para ofrecer seguridad, comodidad y profesionalismo a quienes acepten el reto—, sino también por el ambiente festivo y los eventos complementarios que enriquecerán la jornada. La carrera incluirá actividades como la Expo de patrocinadores, el Business Cocktail y una Premiación especial, diseñadas para fomentar vínculos entre empresas, sector turístico y deportistas.

El evento busca posicionar a Puerto Barrios como un destino referente para el turismo deportivo, con el objetivo de impulsar la economía local y promover un estilo de vida saludable. Sunrise Run es una plataforma para el crecimiento integral del país, al vincular el deporte con el turismo y la actividad empresarial.



disfruten vistas espectaculares del amanecer caribeño. Además, se contará con puntos de hidratación estratégicos, asistencia médica y voluntariado capacitado para garantizar la seguridad de todas las personas participantes.

La Premiación especial reconocerá el esfuerzo de quienes destaquen en las distintas categorías y distancias, con trofeos y regalos patrocinados, además de incentivos para clubes y equipos que fomenten la participación colectiva. Sunrise Run también implementará prácticas sostenibles, como la reducción de plásticos de un solo uso y la promoción de transporte compartido, apostando por un evento responsable con el medio ambiente.

Si eres amante del running, buscas una experiencia deportiva de primer nivel o simplemente quieres ser parte de la transformación de la ciudad, este evento es para ti.



Crisis del gusano barrenador: Un brote amenaza la fauna silvestre en Guatemala y la región

Un brote del gusano barrenador (*Cochliomyia hominivorax*) ha resurgido en Guatemala y países vecinos, poniendo en riesgo a la fauna silvestre, el ganado y hasta a seres humanos. Este parásito, erradicado en la región a inicios de los años 2000, ha reaparecido con fuerza, provocando infestaciones masivas en animales domésticos y silvestres.

El gusano barrenador deposita sus larvas en heridas abiertas de animales vivos, alimentándose de tejido y provocando infecciones graves. En abril de 2025, cámaras trampa en el Parque Nacional Mirador-Río Azul y el Biotopo Naachtún-Dos Lagunas en Petén captaron a un puma posiblemente infestado. También se han documentado casos en tigres, perezosos, venados, aves rapaces y primates en toda Mesoamérica.

Según un estudio de la Sociedad para la Conservación de la Vida Silvestre (WCS), entre enero de 2023 y julio de 2025 se han registrado cerca de 100 mil casos de infestación en animales domésticos y cientos en humanos. La alerta sanitaria se extiende desde el sur de México hasta Panamá.

Expertos vinculan el resurgimiento del gusano barrenador con el tráfico ilegal de ganado, que evade controles sanitarios y facilita la propagación del parásito.

La reaparición del gusano barrenador podría tener consecuencias catastróficas para la biodiversidad mesoamericana. Los investigadores hacen un llamado urgente a las autoridades regionales para implementar medidas de control, fortalecer la vigilancia sanitaria y proteger los ecosistemas vulnerables.

Medidas preventivas esenciales

1. Revisión constante de animales

- Examinar regularmente a animales domésticos y silvestres en cautiverio.
- Prestar atención a heridas abiertas, por pequeñas que sean.

2. Tratamiento inmediato de lesiones

- Aplicar polvo cicatrizante o espráis antibacterianos en heridas.
- Evitar que las heridas queden expuestas, ya que son el punto de entrada para las larvas.

3. Control sanitario comunitario

- Reportar casos sospechosos al MAGA o a veterinarios locales.
- En caso de encontrar larvas, recolectarlas en un tubo con alcohol al 95% y llevarlas a la sede departamental del MAGA.

El tratamiento de animales silvestres infestados, como los tigres en Costa Rica, ha requerido movilización de equipos veterinarios, anestesia y monitoreo constante, con costos que oscilan entre US\$3,000 y US\$5,000 por ejemplar. La urgencia no solo es ecológica, sino también económica y sanitaria.



Último día de la Feria de Jocotenango: Celebración, tradición y alegría en cada rincón

En el marco de cierre de la Feria de Jocotenango, una de las festividades más antiguas y queridas de la Ciudad de Guatemala, las familias aprovechan para visitarla el último domingo, ahora este 17 de agosto, que culmina.

Su origen se remonta a la época colonial, cuando las comunidades indígenas y mestizas rendían homenaje a la Virgen de la Asunción, patrona de la ciudad. Con el paso de los siglos, la feria se transformó en un espacio multicultural donde convergen las expresiones religiosas, artísticas, gastronómicas y populares de todo el país. La feria representa un motor económico fundamental para comerciantes, artesanos, artistas y pequeños negocios, quienes encuentran aquí la oportunidad de exhibir y vender sus productos.

La Feria de Jocotenango cumple múltiples propósitos que benefician tanto a la ciudad como a visitantes de otras regiones. En primer lugar, es un espacio de convivencia, donde personas de todas las edades y orígenes pueden disfrutar de entretenimiento sano y cultural. Sirve también como plataforma para la promoción de la artesanía nacional, el emprendimiento local y la gastronomía típica.

En el ámbito religioso, la feria es el escenario de la tradicional procesión de la Virgen de la Asunción, que recorre las calles adornadas con alfombras coloridas, música y danzas. En el plano social, la feria fomenta el sentido de comunidad, la colaboración y la participación ciudadana. Y desde la perspectiva económica, dinamiza el movimiento comercial y turístico, generando ingresos que benefician a cientos de familias.



La Feria de Jocotenango es famosa por su ambiente festivo, sus coloridos puestos y la variedad de actividades para toda la familia. Entre sus principales atractivos destacan:

- Juegos mecánicos emblemáticos, que ofrecen diversión y adrenalina para niñas, niños, adolescentes y personas adultas.
- Puestos de comida tradicional guatemalteca, donde se pueden degustar platillos como chuchitos, rellenos, elotes locos, atol de elote, garnachas, buñuelos y muchas más delicias populares.
- Venta de artesanías, juguetes de madera, textiles, dulces típicos y recuerdos elaborados por manos guatemaltecas.
- Conciertos, presentaciones artísticas y danzas folclóricas en los escenarios principales.
- Procesión de la Virgen de la Asunción y misas especiales, reflejo de la devoción profundamente arraigada en la comunidad.
- Actividades infantiles, concursos, juegos de azar y espectáculos para todos los gustos.

Cada rincón de la feria está impregnado de música, aromas, risas y colores, haciendo de este evento una experiencia sensorial única.

La Feria de Jocotenango se vive con entusiasmo y alegría desde las primeras horas de la mañana. Familias enteras se preparan para visitar la feria, llevando consigo la ilusión de disfrutar juntos de las atracciones y compartir momentos inolvidables. El acceso a la feria es libre y gratuito, aunque algunas actividades pueden requerir la compra de boletos o fichas.

La seguridad y el orden son garantizados por equipos municipales, la Policía Nacional Civil (PNC), voluntarios y cuerpos de emergencia, quienes velan por el bienestar de todas las personas asistentes. Los puestos de comida y bebida cumplen con estrictos controles sanitarios, y el ambiente es inclusivo y acogedor para personas con distintas capacidades.

Ahora también, hay parqueos habilitados para atender de forma gratuita a los visitantes, pueden dejar sus autos en los parqueos autorizados y luego trasladarse en trolleybus. Hasta el momento, miles de personas han visitado la feria de Jocotenango disfrutando de las amenidades y también de la gastronomía que se hace presente en el lugar.